
女生的安全离不开大环境的改善

近期屡屡发生的女大学生被
侵害甚至杀害的极端案件引起了
人们的广泛关注。人们之所以特别
关注这些案件，是因为这些案子离
普通人的生活并不遥远。一次简简
单单的外出旅行，仅仅因为搭错车
就失去了年轻的生命，想想都让人
不寒而栗。

而更令人忧心的是，近些年
来，在“自我预防”等不断被提及的

今天，针对年轻女性、老年人、留守
儿童等弱势群体的侵财和人身伤
害案件仍屡有发生。这些看似偶然
的个案，其实是社会肌体被侵蚀、
社会风气败坏的表现。

现在的社会环境与以往相比
有了很大的不同，尤其社会转型期
产生的利益、阶层分化，使不可控
的风险因素也日益增多。从媒体报
道来看，为了牟取经济利益或者满
足个人的私欲，很多犯罪嫌疑人已
经失去了做人的底线，冷血无情、
人格扭曲甚至到了“变态”的地步。
他们隐藏在城市的大街小巷，以女
性、老年人和儿童作为作案目标，

实施诈骗、抢劫甚至持刀杀人等犯
罪行为，令人防不胜防，成为危险
的“致病源”，侵蚀着社会的肌体。

正是因为这些风险存在，越是自
我防范能力较差的群体，越容易受到
侵害。因此，对这些极端案件的审视，
不能脱离社会大环境。这就好比呼吸
道疾病的多发，与空气质量整体下降
密切相关，如果只是关注个体的体
质，也很难遏止相关病例的大面积出
现。从这个角度来看，割裂地看待问
题，仅仅从加强对黑车的查处、提高
对留守儿童的保护力度等入手，恐怕
只能起到治标的作用。

要想从根本上缓解风险，提升

人们的安全感，还要积极改善社会
风气。既要通过教育加强女性、儿
童等弱势群体的自我保护能力，也
要综合运用法律等手段整治社会
环境。事实上，目前公安机关对黄
赌毒等丑恶现象的打击，以及安排
警力在公共场所持械巡逻等措施，
就是这方面的突出体现。如果没有
这样的综合性举措，社会环境中的
风险得不到应有的重视，一旦社会
肌体溃败，其危害甚至会超出个别
官员的腐败。因为，风险无处不在，
让群众感到防不胜防，最终的结果
只能是人人自危，幸福与和谐也就
无从谈起。

对这些极端案件的审视，不能脱离社会大环境。要想从根本上缓解风险，提升人们的安全

感，还要积极改善社会风气。
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在过去的13年间，土地出让金
总额累计近20万亿元。但基层干部
透露，具体收了多少，怎么用的，只
有部门一把手和具体经办人说得清
楚。由此产生了侵占挪用、做高成
本、体外循环等多种乱象。（8月28日

《新京报》）
要从根本上解决土地出让金

的问题，就必须思考土地出让金
将何去何从。目前最重要的矛盾
是，土地出让金背后的租金是有
年限的，而收取是一次性的，这就
导致了我国目前普遍“寅吃卯粮”
现象。这一届政府将其任期内所
收的土地出让金尽情使用，下一

届政府往往就只得靠拆迁重建进
一步提高租金获得收入，这其实
也是我国土地出让价格不断被炒
高、导致房价居高不下的根源所
在。而西方发达国家，普遍通过立
法，规范了土地出让金的支配权，
每一届政府只能支配每一届政府
租期内的租金，剩余的计提到专
门账户。

无论围绕土地出让金的财税制
度怎么改革，都绕不过一个立法的
问题。合并到房产中一起征税，就需
要在房地产税的相关立法中加以明
确；如果继续独立存在，是否应该纳
入财政收入统一管理、土地出让金
的使用权如何科学分配，都需要专
门的立法加以明确。

“鲶鱼”最终是激活了沙丁鱼
群，还是被沙丁鱼咬得遍体鳞伤，现
在还不好判定。

媒体人练洪洋表示，外资独资
医院进入中国将遇到的困难，要比
想象的多得多，叫好容易叫座难。在
一个非完全市场化的医疗体系中，
纯市场化主体的进入，势必会与旧
有秩序产生摩擦、冲突，从而产生磨
合风险。

GDP是一个中性的经济统计学
概念，为何招致公众大规模的批判
和反感？问题并不在指标本身。

经济学者贾文认为，全球两百
多个国家，没有哪个不统计发布自

己的GDP，我国GDP的问题出在政绩
考核环节。一是弄虚作假问题不易
得到有效遏制，二是考核体系过于
机械僵化，难以形成良性的激励机
制。

政府在推出自住型商品房时，
估计根本就没有想到会出现弃购现
象。

在专栏作家傅蔚冈看来，让
弃购者失去申请自住房的“处罚”
措施，很难起到有效的约束作用。
政府更需考虑的问题是，如何处
理这些遭到弃购的自住型商品
房，以及类似项目今后是否还继
续开展。

通过立法让土地出让金不再“糊涂”
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□张泰来

再有两天，公安部和质检总
局推出的18项车检新政就要付诸
实施了，符合条件的私家新车将
免予上线安检，但对于环检是否
同步免予上线检测，私家车主比
以往任何时候都期待环保部最后
的表态。

私家车主们在为不必上线安
检欣慰的同时，也很快意识到一
个问题的存在。此次新规的出台
方是公安部和质检总局，环保部
并没有参与其中，这就是说即使
是符合政策条件的私家车能免予
上线检测也只限于安检，是否同
步免除环检依然需要环保部最后
拍板。

从记者了解到的信息来看，
多数车主倾向于同步免除环检，

认为之所以出台车检新规就是为
了方便车主，那为何不便民到底？
而且，环检中出现“租赁三元催化
器”等乱象，更让环检很难发挥真
实作用，甚至沦为一种形式主义。

而且，新车安检的取消有其历
史背景，当初设立检验制度是基于
车辆质量与交通安全的考虑，近来
出台新政也是出于汽车制造技术
的进步和广大车主便利的考量。在
这样的现实情况之下，环检也该做
些与时俱进的变化了。

当然，对于环检能够起到什
么作用，还存在一定的争议，这同
样要求环保部门重视那些质疑的
声音。如果按照现实条件真的无
法取消环检或改变现有环检形
式，也应拿出充分的证据，争取广
大私家车主的理解。否则的话，

“安于现状”或是始终保持沉默，
只能让“环检暗藏利益”的传言
越来越有市场。（作者为本报机
动新闻中心记者）
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葛媒体视点

浙江温岭芷胜庄村停了52辆崭新校车，一停就是近1年。这是安徽驻台
州商会投资约2000万元购置的，原本计划用以解决民工子弟学校学生接送
难题。因为市场需求不足，当地教育局也未发放许可证，这批崭新的校车成
了村民解决内急的“公厕”。（8月28日新华网） 漫画/勾犇

“便”民校车

葛一语中的

看病挂号难，难处并非技术

看病难的第一个难题是好的
医生资源稀缺，需要限号。这个问
题其实通过互联网技术和互联网
思维完全可能解决，因为大部分
病人其实不需要专家看病，只不
过信息不对称，患者对医生不了
解不信任，才希望什么病都去大
医院、看名专家。现在已经有一些
医院和医生也开始搞互联网推
广，让患者了解他们，了解一些医
疗常识，如果未来医院能像互联
网企业做产品那样，仔细研究病
人的需求，通过产品设计引导病
人到适合的医院找适合的医生，
那么医生总体资源应该是可以满
足社会需求的。在这个过程中，也
许就可以诞生一些很大的医疗信

息技术平台企业。
看病难、医患关系紧张的另外

一个问题是医院不论什么环节都
要排队，而且排队时间长。病人和
家属疲劳烦躁，再遇到态度不好或
医疗效果不好，矛盾就容易爆发。
这些问题积怨多年，为什么没有引
入市场化思路解决呢？可见身体进
入了移动电子商务新纪元，很多人
的头脑却还停留在过去。

引入互联网思维，开放互联
网企业介入，商业的力量也可以
很大程度上改变局面。所以，医疗
信息化的最大问题不是技术，而
是医院的管理者，卫生行政部门
需要了解和接受互联网思维。（摘
自《第一财经日报》，作者刘春泉）

预算公开入法关键要让人看懂

将预算公开的内容和范围明
确写入法律,可以称得上是预算法
20年来首次大修最大的亮点之一。
对于政府部门来说,预算和决算都
是客观存在的,在面临向社会公开
时并不存在太多技术上的困难。

在执行过程中，主要阻力来
自于各地各部门内部尤其是行政
首长的意愿。遮遮掩掩也好,欲盖
弥彰也罢 ,总归是担心人们从中
看出更多的问题。带着这样一种
自欺欺人、掩耳盗铃的心态去行
事,预算公开的结果可想而知。

就拿“三公”经费来说,实际上
在预算当中可以找到公众关注的

“三公”经费内容,只不过预算管理
中的科目与公众普遍理解的“三
公”经费有一定差距,需要再找一些

细目进行核算才能够得到相关数
据。出现这样理解上的偏差,究竟是
有意为之还是确系专业范畴内的
问题,就请自行揣摩吧。

预算公开入法要确保让人看
懂,否则就会失去意义。在纳入政
府采购、举债等方面的内容之后,

所公开的信息势必会更加专业、
复杂。在人们看不懂有疑问时,还
需要设立其他的申诉渠道 ,比如
提请司法审查。总而言之,决不能
让已经写入法律的预算公开还继
续掺杂着文字技巧、数字游戏,损
害法治的威信。（摘自《法制日
报》，作者杜晓）

环检免不免，得有个说法

葛记者手记
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